

Redactor, Adm. y Propietario, Pío Viquez. Auxiliar General, Aquileo J. Echeverría. OFICINAS e IMPRENTA, 2ª AVENIDA, SUR, Nº 12. (Antigua calle del Seminario)

EL HERALDO

Diario Republicano Independiente.

Tarifa Invariable. — Pago adelantado. Remitidos: cp. cent. de columna... 0-18 Id. Id. de intereses grales., 0-10 Avisos: cp. cent. cuadrado (l.v.).. 0-01 Id. por 3 meses, 25 0/10 menos. Id. por anualidad, 50 0/10 menos Suscripción mensual..... 1-00 La correspondencia debe dirigirse á los Admores.—No se aceptarán comunicados ni remitidos que no estén escritos en lenguaje culto y con firma responsable.

Vale 10 cts.

San José de Costa Rica, viernes 21 de Noviembre de 1890.

Número 19.

Agentes de "El Heraldo."

- CARTAGO don R. M. Quesada. LA UNIÓN " Francº Vargas O. HEREDIA " B. Pantoja. ALAJUELA " Luis Barquero. ATENAS " Isidoro Ramírez. SAN MATEO " Ezequiel Arce. P. ARENAS " Francisco Gil. GUANACASTE " Rafael Rivera. LIMÓN " Felipe Alvarado. SAN RAMÓN " Jurado & Orúz. BARBA " Máximo Viquez. GRECIA " Julio Borbón. NARANJO " Leoncio N. Bello.

A las personas que deseen favorecernos con su suscripción á "El Heraldo," les agradeceremos mucho se dignen avisarlo al agente respectivo ó á la oficina del mismo periódico.

Suplicamos á nuestros agentes de fuera de esta población, que tengan la bondad de remitirnos lo más pronto posible sus listas de abonados; pues queremos facilitar pronto la circulación de EL HERALDO, enviándolo á cada suscriptor bajo fajilla particular.

COMUNICADOS.

Señor Redactor de "El Heraldo."

Con pena profunda he visto los rudos ataques de que ha sido víctima el honorable ciudadano señor don Manuel Vicente Zeledón.

Siempre las sociedades son ingratas con sus miembros beneméritos; pero ahora la ingratitud raya en injusticia vituperable.

Qué le echan en cara al dignísimo señor Agente Principal de Policía? Nada que tenga fundamento racional.

El, con patriotismo nunca desmentido, se ha puesto al servicio de todos los gobiernos, sin fijarse en credo ni color político alguno, sin detenerse á contemplar si su amo es un tirano ó un jefe constitucional; que éstas son menudencias en que no se para ningún hombre de corazón.....

El señor Rodríguez, que comprende cuán peligroso es el puesto de perseguidor de malvados, ha colocado en él al señor Zeledón, cuya integridad y rectitud lo hacen inmejorable para el caso. Sólo se sirven de los pillos los gobiernos malos, y el del señor Rodríguez, si no es de lo mejor que hemos tenido, tampoco puede decirse que sea de lo peor.

Los empleados malos, Sr. Redactor, únicamente sirven para

los gobiernos que quieren conseguir perversas intenciones. El gobierno de hoy, de honradez tan decantada, no podría servirse del señor Zeledón, si éste fuera lo que dicen las lenguas viperinas. ¿No ve U. que sería horrible mancha para la administración del señor Rodríguez, eso de depositar su confianza en personas indignas, á quienes, con justicia, rechazará unánime toda la sociedad?

Hay, pues, que rectificar esos falsos rumores que pretenden empañar limpias reputaciones. Ayúdeme U. señor Redactor; U. que tan alto supo colocar la conspicua figura del Licenciado Monje Reyes, cuyos merecimientos están á la altura de los del señor Zeledón.

Con justicia protestan estos eximios ciudadanos, y gran parte del público sensato, contra la audacia de los cuatro miserables que, acaso por envidia, pretenden denigrarlos.

En condición de todo el que brilla, ya por su talento, ya por su probidad, ó ya por su elevada posición social, despertará envidiosos rastros que no perdonan oportunidad para oscurecer el rayo luminoso. No podían excluirse de la ley general los respetables señores Zeledón y Monje Reyes; pero que estén ellos tranquilos, descansando en el honroso testimonio de su conciencia. Nada podrá desquiciarlos del pedestal en que se encuentran; así se levantarán de sus tumbas para intentar todos los que han muerto del diluvio para acá.

Ruego á U., señor Redactor, se digne tomar nota de las razones expuestas y hacer cumplida justicia á los buenos. Así será U. acreedor á la gratitud nacional y á las bendiciones de la posteridad.

Hasta otro día, señor Redactor, y no olvide que uno de los primordiales deberes del periodista es defender la virtud escarnecida y dar la mano al caído.

Alajuela, Noviembre 19 de 1890.

JUSTICIA AL MÉRITO.

Dijo Monge Reyes en "La Prensa Libre" que le jueguen limpio porque él sólo limpio sabe jugar.

Avisó al mismo tiempo, que está "en guardia", lanza del Manchego en ristre "listo" para desfacar agravios.

¡Pobres heredanos! los tendrá tristes la gentilezca amenaza.

Y con sobrada razón porque no se trata de recoger datos para rectificarlo, sino que el caballero recoge "combustible" probablemente con la caritativa intención de

quemarlos vivos en forma inquisitorial. Mejor para ejemplo de los majaderos que se meten en camisa de once varas, sabiendo que la orden andantesca se ha puesto en rigor.

Esperemos la famosa fazaña prometida, que de debe ser más curiosa todavía que la ocurrida con los molinos de viento.

CERVANTES.

INSERCIÓN

LA CUNA DE LA IMPRENTA.

Con motivo de las fiestas que van á celebrarse en Maguncia para solemnizar el aniversario de la invención de la imprenta, ha vuelto ha reproducirse la antigua polémica entre dicha ciudad y la de Harlem, que disputa á la primera el honor de haber hecho tan portentoso descubrimiento.

Hace aún pocos años pasaba por una verdad probada que inventor de la imprenta había sido Guttemberg, y que Maguncia fué la ciudad del mundo donde se vió por primera vez un volumen impreso. Ambos hechos se niegan ahora por casi todos los habitantes de Harlem, los cuales atribuyen la gloria de la invención á Lorenzo Coster.

Sostienen los partidarios de Coster que éste fué el inventor de la imprenta, y para probar su aserto reproducen un hecho registrado por el historiador Junius, el cual afirma que en 1440, es decir, antes de los ensayos hechos por Guttemberg, un rico vecino de Harlem, llamado Lorenzo Coster, se entretenía en esculpir caracteres escritos en cortezas de madera, y que después los empapaba de tinta para obtener algunas copias que sacaba en un pliego de papel.

Como Lorenzo Coster era hombre de ingenio, no tardó en comprender toda la importancia de su descubrimiento, dedicándose desde entonces, auxiliado por un cuñado suyo, llamado Picterszoon á ensayar diferentes tintas, hasta que consiguió fabricar una con la cual logró reproducir muchas copias. Después de este adelanto, Coster sustituyó los caracteres de madera, con otros de plomo y estaño, y procedió á la impresión del primer libro, que se titulaba Speculum saluationis nostra, cuyo autor es desconocido.

La ambición fué causa de la ruina de Coster, pues deseando el inventor dar mucho impulso á sus trabajos, se asoció con algunos individuos á quienes inició en

el secreto. Uno de estos, llamado Faust, le robó todos los materiales, huyó con ellos y fué á establecerse en Maguncia, donde imprimió con los mismos caracteres de Coster en 1442 el libro Alexandri Galli Doctrinali. Tal es la leyenda de este descubrimiento.

Si el historiador Junius hubiera sido testigo de los hechos que relata, es indudable que se hubiera rebajado mucho la figura de Guttemberg, puesto que su papel hubiera quedado reducido al de simple explotador del descubrimiento robado á Coster, cosa, por cierto, que nada tendría de honroso; pero el testimonio del historiador citado es bastante recusable, puesto que escribió ciento y pico de años después de ocurrir los sucesos que narra y que quizá no sean más que el resultado de una fábula fraguada con el propósito de calumniar la memoria del verdadero inventor de la imprenta.

Pero no este el único dato favorable á Coster. En un pasaje de la Crónica de Maguncia, es citada en 1499 por Juan Sturapff, se encuentran las siguientes líneas:

"El arte de la imprenta, tal como existe en el día, ha sido inventado en Maguncia; pero los primeros modelos de este descubrimiento vinieron de Holanda, donde se imprimieron las gramáticas latinas de Donat."

Esta afirmación aunque no se refiere directamente á Coster, demuestra que Guttemberg no puede considerarse como el inventor de la imprenta, puesto que, según el testimonio de sus propios compatriotas, no hizo otra cosa más que perfeccionar el sistema holandés, entonces muy rudimentario.

Además de Coster, Faust y Guttemberg, se habla de cierto platero llamado Waldfoghel que en el año de 1444 tenía en Aviñón un taller con caracteres esculpidos en madera, de los cuales se servía en unión de uno de sus discípulos para imprimir libros; y como esto no fuera bastante, también se cita en el número de los inventores á Arnaldo de Coussac, quien en 1446 había solicitado el privilegio para explotar la escritura artificial.

Sin necesidad de aducir nuevos datos, se puede demostrar de una manera concluyente que el arte de imprimir no es un invento que salió entero, por decirlo así, de la cabeza de un hombre de genio, pues por lo que dejamos dicho se ve que trabajaban casi al propio tiempo para perfeccionarlo, Guttemberg, Coster, Schaffer, Waldfoghel y otros.



El Imparcial nos saluda. Mil gracias por su atención.

Tuvimos el pensamiento de escribir á la ligera algo sobre ese importante diario, que llegó á nuestras manos lleno de la gallardía que La Prensa Libre le reconoce, y amplio y famoso en el decir, según nosotros lo conceptuamos. Pero á pesar del primer enérgico impulso de nuestro deseo, reflexionamos muy pronto que vale más dar tregua á la tarea.

Ese diario obliga, y conviene no tocarlo sino después de estudio detenido y muy atento.

No obsta ello, sin embargo, para que adelantemos una opinión, en calidad de no comprometer absolutamente la naturaleza del juicio que más tarde debemos formar.

Sin que nos preocupe ni mucho ni poco la circunstancia de que ese hermosísimo periódico tome en cuanto á la política interior de este país, el rumbo que mejor se armonice con las energías intelectuales y morales que lo han creado, pensamos que talvez no logre ser independiente, conforme á las tendencias del espíritu leal que ha distinguido á quien es su director, para entrar en el campo de las apreciaciones que se refieren á la política de Centro América, ya se la estudie desde el punto de vista del interés particular de cada uno de los cinco estaditos soberanos, ya desde el más alto de sus miras recíprocas ó internacionales.

En efecto; parece difícil que el Gobierno de Costa Rica se decida á consentir que de las prensas oficiales, salgan á propósito de las otras Repúblicas Centroamericanas, juicios diferentes de los que tengan por objeto inspirar confianza á sus gobiernos por medio de una conducta de reserva sobre sus actos ó de aprobación á los mismos actos.

De otra manera, sería racional suponer que nuestro Gobierno busca entrar en desavenencias con sus colegas del istmo; y que, si bien tiene recato para no arrojarse el guante por conducto de La Gaceta, que es su órgano de Gabinete, no tiene embarazo ninguno para hacerlo con un disimulo que jamás pudiera ser recomendable en el concepto de ser bueno.

Lo dicho corresponde á lo que hemos visto en El Imparcial. Apenas hemos leído su primer número, y ya podemos notar las tendencias que revela á hacer política Centroamericana, y estudio de lo que valen ó representan

tan sus gobiernos considerados desde el punto de vista jurídico y moral.

Por otra parte, tenemos muy entendido que el notable centro-americano, señor Gavidia, pertenece al grupo de hombres que saben amar profundamente su libertad.

Un amigo nuestro, pero que probablemente no debe ser muy devoto del gobierno, nos aconsejaba ayer que escribiésemos mucho sobre los decretos referentes á tabaco; "Pero escriban duro, de remache," nos decía el amigo, con un entusiasmo digno de mejor fortuna.

"Todavía no están contentas esas altezas con que seamos cuatro los que por aquí en el interior podríamos en un instante dado salirles al encuentro para disputarles la bolsa. Quieren reducirnos á nada para dormir luego á pierna suelta y sombreados por sus laureles inmarcesibles. Pero sus señorías se equivocan de medio á medio. Ninguno de los costarricenses puros, que son los que ocupan las mesetas centrales, mordeará de esa piltrafa envenenada. Siembra libre del tabaco... cultivo libre del chircagre!... pero allá en Golfo dulce, punto de explotación tan sólo para quienes puedan disponer de vapores y otros recursos adecuados al intento... Quién diablos será tan necio que quiera dejar su hogar seguro, sus buyecitos, sus siembras de maíz y frijoles, y sus potreros y ganados y su mujer y sus niños,—todo por ir, no por cierto á sorber tabaco, que esto sería lo de menos, sino uno ó dos pares de fiebres amarillas ó palúdicas ó biliosas, enemigas irreconciliables del habitante de las alturas—que no para en su guerra homicida hasta que no han hecho doblar los patates?—Y el café? Por qué los señores tendrán interés en arruinar el cultivo del café?—Pues veo que si los pocos brazos que tenemos se ocupan en explotaciones ruines de chircagre, el ARBUSTO SABBEO, que es nuestro iris de bonanza, tendrá sin remedio que irse al diablo por falta de fuerzas de sangre.—En fin, estamos lucidos. Se nos prometió que serían abolidos los monopolios, y en prueba de la honradez con que se nos cumple lo prometido, se nos arroja un anzuelo de muerte!"

Así nos hablaba, en esos términos mismos, el amigo nuestro; que probablemente, si lo fué, ya no debe serlo en igual grado de sus altezas.

"Otra cosa muy notable es la cosa del teatro," nos dijo un amigo más, que como el susodicho, tampoco lo será muy excelente del gobierno. Vaya con la lástima....!

"Pues figúrense ustedes, nos decía ayer, que cuando el barrio del Hospital consideraba como un hecho cierto que su lado sería embellecido con el suntuoso edificio, siquiera ello fuese en premio justo de lo bien que se portó su gente con la *candidatura* y el *candidato*, ahora viene resultando que por causa de don Pánfilo Valverde, el Diabolo, que en todo se mete, ha partido muy orondo con nuestras esperanzas á la espalda. Y digo que por causa del ministro de hacienda, porque abunda en buena razón

para decirlo y sostenerlo de palabra y por escrito, y pese á Barabás. Digan ustedes, si no habrá motivo muy fundado de la desgracia de haber perdido el lance de mejorar nuestro lado con un edificio hermoso y simpático, como debe de ser el Teatro nacional, aquello de que el señor Valverde, que sin duda es muy desprendido y poco platero, hubiese cobrado por un *pedacillo de solar* \$ 20.000!!! Y luego quieren que sigamos con ellos. ¡Insigne barbaridad!

Todos erramos, y por desgracia con mucha frecuencia. Los vanidosos ó mentecatos son los que no se equivocan jamás. Tienen conciencia clara de su impecabilidad. Vaya con los afortunados.

Pues dice *La Prensa Libre* de ayer en sus *notas varias*, refiriéndose á *El Imparcial*:

"Si no fuera generalmente reconocida la inteligencia y luces de su redactor, los materiales con que hace su aparición, se encargarían de demostrar... lo"

Ignoramos á que se refiere gramaticalmente ese *lo*. También es cierto que la concordancia habría sido buena si se hubiese dicho "fueran reconocidas la inteligencia y las luces."

Pero lo de maravilloso efecto es lo siguiente: "*Más que atento, le presentamos cariñoso saludo... larga vida y triunfos imperecederos... según las ideas que ha empezado á externar.*"

Presentar á un periódico larga vida y triunfos imperecederos... y todo ello según las ideas que ha empezado á expresar!...

No sería mejor emprender el estudio de la gramática y del buen sentido?—Si todo ese decir parece cosa de sainete, ó de ministerio.

CABLEGRAMAS.

New York 19.—Ayer se echó al agua con muy buen éxito el gran buque de guerra "Maine" de la marina de los E. U.

New York 16.—El "Evening Post" dice que tres meses antes de que estallase la revolución argentina la situación de varias casas Bancarias que poseían obligaciones y tenían á su cargo empresas nacionales, era muy mala. Un examen del activo y pasivo de los señores Baring, "brothers" dejó en favor de ellos un alcance neto de quince millones de libras esterlinas, una tres meses demuestra "la terrible sacudida á que han estado expuestos los capitales en Londres. Por lo que hace á las esperanzas de hacer revivir el valor de estas obligaciones argentinas. Es muy satisfactorio, que los países Hispano Americanos en donde se han acontecido los empresarios por capitales ingleses, tengan recursos naturales de un valor tan grande que en pocos años aquellos sean remunerativos y con su restablecimiento vuelva á restablecerse el valor de todas las obligaciones argentinas.

París 16.—El General Boulanger pasará el invierno en Egipto y regresará á la "Isla de Jersey" en la primavera para tomar la di-

rección de un diario que comenzará á publicarse en París.

Berlín 16.—Comienza á haber una gran afluencia en Berlín, de enfermos de "consunción" que vienen de las costas del Mediterraneo. Muchos médicos concurren á oír las conferencias del profesor. El Doctor Levy en discurso pronunciado ante una reunión de facultativos dijo: que el sistema curativo de "Koch" ataca solamente ciertas partes especiales y los grupos de microbios: que destruye rápidamente el dolor, los "bacilos, tubérculos" que está afectado el cuerpo. Se sabe ahora que el sistema curativo obra igualmente sobre todos los grupos. El primer cuidado es librar al organismo de los "bacilos" Para conseguir este objeto se aplica al principio del tratamiento un emplastro en las glándulas y las "tuberculosis" para destruir á los "bacilos" que se han introducido de los "cistes" á los conductos sanguíneos en donde se pueden alcanzar más fácilmente que cuando se encuentran en lugares en donde tiene poca influencia la circulación. Después de los emplastos y las inyecciones subcutáneas, todo lo que hay que hacer en los casos de Tuberculosis de los huesos, es extraer los pedacos de hueso muertos y restablecer el estado sanitario general del paciente.

Puerto de Puntarenas.

Noviembre 19.—Hoy á las 2 1/2 p. m. fondó el vapor alemán Memphis de 1007 toneladas, procedente de Hamburgo y Chile, con 10 días de navegación de Valparaíso á este puerto, 30 tripulantes, capitán Palsen, en buen estado sanitario y consignado á los señores Röhrmoser y Revelo. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 226 bultos mercaderías.

COPIADO.

El monstruo de hierro.

(CUADRO REALISTA.)

La superstición no se ha ido del mundo todavía. Hasta en los Estados Unidos, donde el sentido de lo verdadero y lo práctico está tan generalizado, ella cuenta con una legión de prosélitos á cual más ciegos y rendidos.

Los maquinistas del ferrocarril de Pensilvania han repudiado la locomotora que lleva el fatídico número 1313. Dos veces 13! El caso era para ponerle los pelos de punta al más audaz, valeroso y despreocupado.

Hasta donde tengan razón los que creen ver augurio pésimo en la docena del fraile, eso no lo sabemos nosotros, ni tratamos de averiguarlo; pero sí diremos que la tal máquina ha dado pruebas de ser delincuente de la peor clase. Sus travesuras son numerosas, á pesar de su relativa juventud. Cuando la ensayaron mató á dos niños; el año después precipitóse en un abismo, arrastrando consigo varios wagoes, ahogando al maquinista, al fogonero, á seis personas más é hiriendo á un sinnú-

mero de otras. Cuando salió de los talleres de reparaciones fué á chocar con un tren de mercancías, resultando un muerto y tres heridos.

Algunas semanas más tarde, es talla la caldera, y maquinista y fogonero emprenden por fuerza viaje á la luna y se desmenuzan en el espacio. Y vuelta con la máquina al taller á componerla; torna á salir y otra te pego: nueva colisión y tres muertos. Poco después, una lámpara de petróleo estalla sobre la locomotora, hiriendo gravemente al maquinista y al fogonero, dos seres á quienes, por lo visto, les ha declarado guerra á muerte el fatídico monstruo de hierro. En vista de tales fechorías, los obreros han decidido no tratar con semejante matadora de hombres, y la compañía ha resuelto desecharla.

La historia de esta locomotora número 1313 nos recuerda aquella otra locomotora, cuyo fin desastroso nos pinta tan al vivo Zola en *La bestia humana*, en el instante del descarrilamiento, en que caída sobre los riñones, con el vientre abierto, perdía su vapor, saliendo éste por grifos arrancados; los tubos, reventados, lanzaban gemidos profundos, cual estertor furioso de gigante. Un aliento blanco salía de la máquina, inagotable, rodando en espesos torbellinos que rozaban el suelo; y del hogar, las brasas caídas, rojas como la sangre misma de las entrañas, añadían á aquellos torbellinos su negro humo. La chimenea por la violencia del choque, entró en la tierra; en el sitio en que dió el golpe, el marco se rompió, torciendo las tiras de acero, y con las ruedas en el aire, semejante á una yegua monstruosa, derribada y despanzurrada por alguna cornada formidable, enseñaba la locomotora sus bielas torcidas, sus cilindros quebrantados, sus volantes con sus excéntricos rotos, toda una llaga espantosa abierta en plena luz, por donde continuaba saliendo el alma con estruendo de furiosa desesperación.

Y para completar su cuadro original, agrega Zola que en cierto momento pudo verse por las entrañas de la gran locomotora reventadas, funcionar sus órganos, latir los volantes como dos corazones gemelos, circular el vapor en los tubos como la sangre de sus venas; pero las bielas, semejantes á brazos convulsivos, sólo tenían estremecimientos, los últimos esfuerzos de la vida; y su alma se iba con la fuerza que le daba la existencia, aquel aliento inmenso que no se extinguía por completo. La gigante, con el vientre abierto, se sosegó aún, durmiendo poco á poco con un sueño muy dulce, y acabó por callarse. ¡Había muerto! El montón de hierro, de acero y de cobre que dejaba allí aquel coloso triturado, con su tronco hendido, sus miembros dispersos, sus órganos magullados, tirados al suelo, tomaban la espantosa tristeza de un cadáver humano, enorme, de todo un mundo que había vivido y del que acababa de ser arrancada la existencia en medio del dolor más inaudito....

Si á la locomotora n.º 1313 no la condenan á morir de hambre en los talleres, como lo ha hecho la compañía del ferrocarril de Pensilvania, quizás le toca la misma desastrosa suerte de la *Luzon* de Zola, á juzgar por su vida, tan llena de catástrofes, y á ser cierto el

destino horrendo á que estaba gada por el número fatídico que la bautizaron. Mejor para morir de inacción y no desparrrada sobre los rieles; y mejor para la seguridad y la vida de viajeros, á quienes ella, de sog habría arrastrado en su espantada caída!

Para conservar la suavidad del cutis.

¿Podrán las mujeres formarse una idea de la importancia de conservar el cutis fresco y suave? ¿Chas hay que por indiferencia su juventud, cuando llegan á media edad tienen una piel áspera y rugosa, cuando con un poco de cuidado podían haber conservado la frescura y belleza de su niñez? Un baño de agua caliente en cara y las manos todas las noches al acostarse, es uno de los remedios más sencillos y seguros contra la aspereza de la piel. Ella ha de estar todo lo más caliente que pueda aguantarse sin quemarse. Además debe frotarse bien la cara con una franela suave, é noche y en la mañana, y cualquier mujer puede estar segura que con este procedimiento los años no le dejarán en el cutis ni la alguna de su paso.

CUNAS.

Circular á mis acreedores.

"Mi muy querido fulano, con profundo sentimiento le recuerdo la cuentita que hace dos meses tenemos; sólo la urgencia me obliga á molestarlo de nuevo esperando me dispense, pues amigo, ya no puedo materialmente aguardarlo aunque quisiera, más tiempo" y aquí me *ensarta* la firma y bajo la firma el sello, y de estas todos los días recibo diez por lo menos, que con la bilis revuelta de ésta manera contesto:

"Mi muy estimado amigo, paso por el trance fiero de manifestarle que hoy no puedo mandarle aquello; pero el lunes sin faltita ó el miércoles iré á verlo. y á cancelarle la cuenta ó hacerle un abono al menos. deseándole mucha dicha quedo de U. como afecto humilde y leal servidor que sus pies y manos beso"

Con que está demás, señores que gasten papel y tiempo, y me obliguen con sus cartas á estar siempre de mal genio; saben que no tengo plata, ni profesiones, ni empleo, ni pariente que me valga, ni bienes raíces, ni cero. Así, pues, déjenme en paz, que yo por mi honor prometo que apenas consiga *monis* paso á taparles los huecos

BOCACACCIO.

BOTICA DEL COMERCIO.

—Calle Central, Sur.—



Artículos recomendados:

Entre nuestras numerosas especialidades, llamamos la atención de nuestros favorecedores y del público en general, sobre *Jarabe de Ciruelas*, valiosísimo remedio, tan eficaz en sus efectos como agradable al paladar. Es para las señoras y niños especialmente, una utilísima preparación, pues por medio de ella se puede sin dificultad, administrarse cuando convenga un medicamento que actúa como purgante eficaz é inofensivo. Otro tanto se puede asegurar del *Sustituto del aceite de Ricino*, preparación que viene precisamente á sustituir el empleo del *Aceite de Castor*, cuyos efectos en un todo tiene. Los niños lo apetecen y lo toman con el mayor placer. Del *Jarabe Agradable contra lombrices* poco tenemos que agregar por hoy. Como el mismo nombre lo indica, es de gusto agradable y esta cualidad unida al mérito real y positivo del medicamento, ha hecho que el expendio que de él hacemos, haya aumentado en poco tiempo en proporciones que traspasan el límite de lo común. Su preparación está á cargo de una casa extranjera de mucha reputación, la que lo fabrica *expresa y únicamente* para nuestra botica, conforme se lee, en la viñeta que reviste cada frasco. La gran introducción que de dicho artículo hacemos nos pone en condiciones favorables para venderlo á precios reducidos y para conceder liberales descuentos á la persona que nos tome de una gruesa para arriba. Seguiremos en otra ocasión enumerando las otras muchas novedades que recibimos por cada vapor.

RELOJERIA AMERICANA

SOTO & RAMIREZ.

Acabamos de recibir un grande y variado surtido de relojes de mesa y de pared, despertadores, &c, de las mejores fábricas de Europa y América.

Asimismo tenemos de venta magníficos relojes de bolsillo de la fábrica JAMES DUBOIS y de la celebrada WALTHAM, oro, plata, y enchapados de las siguientes marcas:

"Eterling,"
 "Wm Ellery,"
 "P. S. Bartlett,"
 "Apleton Tracy Co.,"
 "Waltham Watch Co.,"
 "American Waltham Watch Co.,"
 "Willside,"
 "Am. Watch Co.,"
 "Riverside Waltham."

También hemos recibido una gran cantidad de leontinas, lapiceros, pendientes, anillos, argollitas para niñas, &c, &c, todas estas joyas en oro, plata, doublé, y enchapadas.

A fines de este mes recibiremos las célebres cajas de música que tienen la **MARCA ESQUIVEL**, Duelo de la Patria, Souvenir, y Filigrana.

También están para llegar plumas de oro de Espencer.

Más barato que nosotros. ¡¡NADIE!!

GOICOECHEA Y C^a

Se han recibido últimamente corbatas para caballeros, carteras, álbums para retratos, casimires estampados, cognac en barriles, amontillados, manzanillas, y otros vinos, todos legítimos.

Se acaba el vino Navarro.

LA IBERIA.

GRAN HOTEL

de Anita Pérez de Rodó.

Acabamos de abrir este establecimiento donde encontrarán nuestros favorecedores un servicio esmerado, habitaciones cómodas y cuartos amueblados con todo el *chic* europeo.

Se sirven banquetes ó comidas extraordinarias.

Cocina Española.

FERNANDO GOICOECHEA

acaba de recibir un magnífico surtido de Zarzas, monturas y gran variedad de objetos de fantasía.

Dr. EMILIO ECHEVERRIA

Médico—Cirujano.

1 CALLE 22, SUR.

Horas de consulta: de 11 a. m. a 2 p. m.

BENJ. H. PIZA.
 ÚNICO AGENTE DEB
 COGNAC

Jules Robin.

Ha recibido cognacs MUY FINOS.

Compra y vende Letras sobre Europa. Estados Unidos y Panamá.

He trasladado mi Oficina de ABOGADO Y NOTARIO al n.º 16 Norte, calle 20.

Angel Anselmo Castro.

A LA Relojería de Adolfo Sáenz acaba de llegar un espléndido surtido de brillantes.

A V I S O.

Vendo un clasificador de Gordon, de cilindro sencillo.

Julio Piza.

EN MI CASA de habitación calle del Laberinto n.º 4, vendo maíz bueno, más barato que al precio de Mercado; puedo vender también por mayor.

J. Joaquín Alvarado.

Se alquila una pieza redonda; Para referencias en esta imprenta

LIC. JOSÉ ASTUA AGUILAR.

Primera Avenida, Sur, n.º 9.

CARDONA & HERMANO tienen á la venta un espléndido surtido de carpetas.

GRAN HOTEL.—Para esta noche hemos preparado una cena especial.—Acudid.

SE alquilan los bajos de la casa n.º 23, Avenida Central, (frente al Banco Anglo). Se da razón en los altos.

BOTICA FRANCESA.



Parque Central,

San José, — C. R.

Apartado: 88

Cable:—Herledón

Costa Rica.

MARCA INDUSTRIAL.

Propietarios:

Hermann y Zeledón.
Farmacéuticos y Droguistas.

Correspondencia en Inglés, Alemán, Español y Francés.

— Primer factura vía Reventazón. —

PROBETAS para ensayos; JERINGAS de cristal y de caucho, gran variedad y modelos nuevos; CUCHARAS y alimentadores de porcelana; MORTEROS; MEDIDAS graduadas en sistema antiguo y decimal; BACINILLAS para enfermos, varios modelos; ESTUFAS y lamparillas para enfermería y portátiles; LAMPABILLAS de alcohol; TERMOMETROS clínicos, escala de Fahrenheit y centígrada; Id. para temperaturas muy altas ó muy bajas; TUBOS de drenaje antiséptico; UTENSILIOS de botica, como pildoreros, taladra y prensa-corchos, espátulas, hilo y carretes, embudos de todo tamaño, etc. etc.; BATERÍAS eléctricas, 3 clases; JERINGAS hipodérmicas, varios modelos; AGUJAS hipodérmicas de acero, platina y oro; ATOMIZADORES universales continuos; TIRALECHES y guarda-pezones; PEINES de caucho, surtido corriente y popular; CORCHOS grandes finos; CHUPONES, gran variedad; TUBERÍA de caucho y cepillos para limpiar tubos; BOLSAS para hielo y vendas elásticas; GOTEROS; BOTIQUINES de bolsillo; PAPEL para excusado, etc. etc.

A cada uno de estos artículos se le ha fijado una etiqueta que reproducimos á continuación:

A NUESTROS CLIENTES.

Este artículo es parte del contenido de los primeros 20 bultos que se internaron por la vía férrea del REVENTAZÓN. Estos bultos nos fueron entregados en la Estación de San José el día 16 de Octubre, y nos permitimos advertirlo porque creemos que muchos de nuestros parroquianos tendrán un interés personal en adquirir y conservar artículos que, hasta cierto punto, harán recordar una fecha memorable y trascendental en la historia de Costa Rica, es decir, la unión real y efectiva entre San José y Limón por ferrocarril, después de 20 años de continuas luchas é innumerables dificultades.

San José, Octubre 17 de 1890.

HERMANN y ZELEDÓN.

Como se vé, estos artículos son en realidad los primeros que se ofrecen al público, internados por la nueva vía; pues aunque habían pasado algunos bultos antes, consistían en su mayor parte de maquinaria y material de la Aduana.

HONOR AL MÉRITO.

No podemos menos que agradecer en este anuncio el cuidadoso, aunque riguroso registro practicados por los Alcaldes de Aduana en Limón, unido al excelente re-empaque con que nos favoreció nuestro amigo FELIPE J. ALVARADO, y "last, but not least" la verdadera ternura con que los empleados del infatigable empresario acogieron nuestros bultos en el trasbordo de Birris, pues con fesamias con toda franqueza, que entre esos bultos venían urnas de cristal, cuyo defectuoso embalaje original no habría resistido cien varas de carretera de Carrillo y sin embargo, llegaron en perfecto buen estado.

Hermann y Zeledón.

LA GRAN VIA.

Almacén de Abarrotes.

Dirección tele- }
 gráfica "Beeche" } Licores, Vinos y Conservas. { Apartado de }
 Correos N.º 74

ESQUIVEL HERMANOS.

ALBERTO ESQUIVEL, EDUARDO BEECHE, GM. ESQUIVEL.

Acaba de recibir:

Frutas azucaradas en cajitas de fantasía;—Frutas en sirope;—Encurtidos franceses finos;—Mostaza francesa en frascos;—Confitura de muchas clases;—Escobas palo pintad;—Jaleas americanas é inglesas;—Esparragos alemanes.

San José, Noviembre 14 de 1890.

LA MARINA

Vende Harina en Puntarenas.

S. Pérez & C^a

TIP. DE "EL HERALDO."

AVISOS.

A LA SASTRERÍA de

RAMÓN CERDAS acaban de llegar magníficos casimires de los más elegantes y variados dibujos.—Acudid! 5-2

AGUSTÍN ATMETLLA,

Importador de mercaderías:

Tiene en su bodega los vinos más puros que vienen de España:

Precios sin igual.—San José, Costa Rica.

GUSTAVO PRADILLA, comerciante-comisionista: tiene de venta permanentemente cacao colombiano y caracas, quesos, vinos franceses y otros artículos que ofrece á precios sin competencia: calle del Teatro n.º 4. 23 5

ZARAZAS finas, satines todo color, perfumería exquisita, géneros de cortina, Muselinas, ropa blanca, hule para pisos, carpetas de hule, &c, &c, en la tienda de Cardona & Herriano, á precios baratísimos. 14-5

Farmacia "Hispano-Costarricense"

DE LOS DOCTORES

Lopez Cantillo y Carballo Enriquez

Avenida Central, 37.—[Frente al Mercado]

Tenemos el gusto de ofrecer á nuestros favorecedores, entre otros artículos, los siguientes: Zarzaparrilla Bristol y Abrams; Pectoral de Anacahuita; Aceite de hígado de bacalao Peter Müller, de Lyons fosfatado, con hipofosfitos de cal, sosa y potasa; Extracto de Poud; Emulsión Scott; Píldoras de Bristol, indianas, Holloway; Pastillas de Quinina, *sin sabor*; Hostias para tomar polvos; Cápsulas gelatinosas vacías; Id de copaiba, copaiba y cubeba, de sulfato de Quinina; Vino de Quina, de quina, carne y hierro.

Suspensorios y jeringas de todas clases; cuenta-gotas; tubos para ensayo, de reacción, &c. Patentes de todas clases.

Todo nuevo.—Todo bueno.—Todo barato.—Asistencia médica permanente desde las 8 a. m. á las 9 p. m.

Las recetas se despachan en el acto.—Consultas gratis á los pobres de 1 á 3 p. m.

OBRAS del Doctor David Joaquín Guzman, de la facultad de París. En venta en casa del autor.—Puntarenas. 1.º Ensayo de topografía médica del Salvador. 1 volumen de 225 páginas. París 1869. 2.º El Salvador, su Historia natural, sus Producciones, Industria, Comercio é Inmigración, Climas, Estadística, Razas antiguas, etc. 1 volumen de 525. San Salvador 1883. 3.º Organización de la Instrucción primaria en Centro América, 1 volumen de 225 páginas; 1886. 4.º Texto oficial de Zoología y Botánica para escuelas y colegios; 1 volumen de 139 páginas; 1887. 5.º Texto oficial de Historia Natural; 1 volumen de 240 páginas; San Salvador; 1888. **EN PRENSA:**—6.º El Libro del Hogar; Texto para colegios de señoritas; París 1889; 1 volumen de 310 páginas. 7.º Discursos políticos y literarios; París 1889 1 volumen de 214 páginas. 10-4

SE vende por \$ 500.00 una máquina de vapor de fuerza de 20 caballos. Además gran número de poleas de todo tamaño, muñonerías, ejes, bombas, barras de hierro, aceiteras automáticas, poleas diferenciales de levantar grandes pesos, fajas de todo ancho y varios otros artículos á precios excepcionales.—Diríjanse á la fotografía "Las Artes."

EL Doctor A. Giustiniani despachará desde esta fecha, en su casa de habitación, (casa de don Francisco Quesada), situada en la calle central, número 20, antes calle de Catedral. San José, Nembre. 7 de 1890. 15-8

MUEBLES. Nuevo y variado surtido para sala, alcoba, comedor, &c.
LAMPARAS. para piano, de suspensión, de mesa, y para zaguán, (*mechero Duplex*).
LOZA, juegos completos, tazas para café, platos, &c.
CRISTALERÍA, vasos para agua, copas para vino Champagne, Burdeos, Jerez, y para Cognac.
PIANOS, han llegado últimamente de la acreditada fábrica Ed. Seiler
VINOS legítimos de Burdeos.
RECIBOS PARA CAFÉ EN FRUTA.
CLASIFICADORES PARA CAFÉ. Un carrito de mano para descargar pilas de café.
REFRIGERADORES.
COCINAS DE HIERRO.
CRIN DE ÁFRICA para colchones.
ALFOMBRAS y FELPUDOS varias clases.
FILTROS PARA AGUA.

Los artículos enumerados se encuentran de venta y á precios equitativos en el almacén de

J. R. Mata.

Clasificador Penny.—Se vende uno en buen estado por 5-1 **J. F. ECHEVERRÍA.**

J. MONTERO

acaba de recibir un gran surtido de violines finos, ordinarios y de guitarras de primera clase.

HOTEL DE LA ESTACION



En este establecimiento recientemente abierto al público, se encontrarán toda clase de comodidades y un servicio correcto.

15-8 *Armando Robledo & C^o*

AVISOS.

Vendo un carretón grande de cuatro ruedas; el que tenga interés en él, puede verlo en la caballeriza de Estanislao Beltetón.

6-2 **J. F. ECHEVERRÍA.**

AVISOS.

Por el costo, se venden en Puntarenas dos toneladas de abono compuesto de amoniaco, para fertilizar plantaciones de café.

Entenderse con J. F. Echeverría, 6-2 Calle 20, Norte, n.º 4.

PEDRO TERRES

Tiene de venta Cognac Fine Champagne de *G. Furlaud & C^o* que es el más fino y puro que ha llegado hasta hoy á este país,—lo garantizamos; también cognac Hoja Dorada, *Jules Robin & C^o*, Fino Champagne Delizy & Deistem Fils y otras muchas marcas, por barril ó en cajas. Cada mes recibimos por vapor un surtido completo de abarrotes y géneros de todas clases.

Precios sin competencia. San José.—Costa Rica 6-4

AL "BAZAR DE SAN JOSE"

Acaban de llegar varios artículos, tales como

PAPEL DE PAISAJES propio para los portales.
MONTURAS de todas formas para hombres, mujeres y niños.
COCINAS DE HIERRO muy acreditadas como *economizadoras de leña.*
QUINQUÉS para la pared ó mesa.
Precios sin competencia.

EL GRAN HOTEL



PROPIETARIOS.

SAN JOSÉ, COSTA RICA.

Este importante establecimiento ha recibido á última hora vinos conservas de primera clase.

Tiene cerveza fresca de los Estados Unidos y América.

Las armas de salón que recibí que tiene ahora en ejercicio cotidiano, están á la orden de cuanto quieran probarlas mediante el pago de las cápsulas.

Con excepción de los tiempos regulares de la comida, todas las horas del día y de la noche hasta la diez, son hábiles para el ejercicio.

ALICANTE.

Tengo un magnífico surtido de frutas francesas en mibar, las mejores que han llegado al país.

COGNAC LAMOTT.

Calle del Cuño, esquina frente al Mercado.

FRANC^o SOLER.

Viveres y provisiones de San Francisco.

A fines del entrante Diciembre llegará á Puntarenas en velero Adonis un surtido completo de mercaderías de esa clase. Las condiciones excepcionales del fletamento de ese buque nos permiten ofrecer precios sin competencia para Harina, Maíz blanco, Arroz y Frijoles, lo mismo que para los otros artículos de esa procedencia.

Informes sobre precios y otros detalles los dará nuestra casa de esta ciudad ó cualquiera de sus sucursales en Puntarenas, Alajuela ó Cartago.

San José, Noviembre 4 de 1890.

G. HERRERO & C^o

AL COMERCIO.

Hemos establecido en la ciudad de Alajuela una sucursal de nuestros negocios, la cual estará administrada por nuestro fact el señor don Miguel López.

San José, noviembre 1.º de 1890.

G. HERRERO & C^o

SACOS

para café, pergamino y sacado, vende

5-4

JENARO CASTRO M.